

NUEVA YORK 22.—La detención de Hauptmann ha apasionado a todos los estados de la unión como en los días del secuestro. Los periódicos conceden gran espacio al asunto; dan a conocer los antecedentes del detenido, quien había sido condenado por robo en Alemania, habiendo ingresado ilegalmente al país. Todos los hechos parecen condenar a Hauptmann como autor del crimen; ha sido identificado por el Dr. Condon y el chofer John Perrone, quien sirvió de mediador entre Lindbergh y los plagiarios. La identidad de la escritura ha quedado definitivamente establecida. Al informarse a su madre del arresto dijo «que está hecha a todo, que su hijo le ha dado numerosas molestias, siendo la actual la peor de ellas».

LA EPOCA

INSTRUCCION :- ORGANIZACION

AÑO I | San José, Costa Rica, Domingo 23 de Setiembre de 1934 | No. 16

Vibraciones del cable

El Duce, en Italia, dice que la guerra es inevitable y que debe prepararse toda la población comprendida entre los 8 y 32 años, en tres tipos de escuelas, para entrenarse en el arte de matar y destruir a la humanidad y sus conquistas en la civilización.

Desgraciadamente la silueta terrorífica de la guerra, a pesar de la propaganda pro-paz mundial, de la sociedad de las naciones y de la intensa literatura pacifista del mundo culto, está amenazándonos constantemente, una vez que el descontento de los pueblos

más poderosos les empuja fatalmente a la guerra de intereses materiales de un orden comercial e industrial.

Podemos decir que, prácticamente, las naciones se batan actualmente en una guerra comercial gigantesca, sin precedentes en la historia de la humanidad; es el moderno nacionalismo, símbolo tremendo del egoísmo triunfante que ha venido a destruir la cooperación de los pueblos en las distintas modalidades de la vida universal.

La China vivió por muchos años aislada del mundo Occidental circundada de murallas; creció numerosa con 500 millones de habitantes débiles hasta el punto de ser vencida por un pueblo infinitamente inferior, el Japón, pero que logró asimilar los métodos modernos de la guerra, de la civilización europea.

Por una extraña relación de ideas el nacionalismo actual viene a ser una nueva muralla china que debilitará a los pueblos debido a las nuevas doctrinas de aislamiento y negación de los principios de fraternidad cristiana, que por 2.000 años ha sido la fórmula básica del equilibrio y convivencia de las naciones.

La lucha está empeñada, el sistema de compensaciones comerciales alemán, el cierre de los puertos a la industria y comercio del Japón por el poder británico y el constante y gigantesco desarrollo de armamentos y pertrechos de guerra de las potencias son pronósticos de que de la guerra comercial estamos a un paso del momento en que las máquinas destructoras llenen el mundo con el ruido y fragor de la metralla.

Espantosa tragedia en Japón causada por un tifón

El número de muertos llega a la suma de 1067

TOKIO, 22.—Un fortísimo tifón seguido de grandes marejadas ha azotado casi todo el Japón, produciendo numerosos muertos y grandes pérdidas materiales. Se estima el número de muertos en 1067, el de heridos en 3057 y en 108 el de personas que se ignora su paradero. En varios lugares perecieron numerosos niños al caer sobre ellos las escuelas en que se encontraban. Doscientos enfermos perecieron al tragarse el mar el hospital en que se hallaban. Se calcula que 150 personas han quedado sin hogar, pues millares de casas fueron destruidas por el tifón. Los daños materiales se calculan en más de ciento veinticinco millones de dólares.

La cuestión de Límites con Panamá

Nos ha llamado la atención el interés que ha despertado entre el sector del elemento intelectual del país y el Gobierno el asendereado problema internacional de Límites con nuestra hermana república de Panamá.

No es posible que LA EPOCA omita consagrar unos pocos renglones a quisa de cooperación, al estudio de esta importante cuestión de estado.

Y lo hacemos en conformidad con las normas culturales de nuestra modesta publicación, esto es, despertar en las masas sociales al espíritu de fraternidad y de estudio sereno, exento de toda tendencia partidaria pasional mal aconsejada por un mal entendido patriotismo.

Desde luego somos de los

convencidos en la ecuanimidad moral de nuestro Jefe de Estado, en su eficiencia jurídica internacional y en su no común alteza de miras para llevar por los senderos del honor este grave problema cuya lentitud nos parece ese interminable proceso de asuntos judiciales entorpecidos por los incidentes que la astucia de los leguleyos eternizan en los archivos judiciales.

Desde mucho tiempo teníamos la convicción de que dado el determinismo del tratado internacional Anderson Porras, sancionado por nuestros poderes legislativos en que ambos Estados se sometían al arbitraje de una suprema autoridad como lo es el Chief Justice de Estados Unidos de América y que emitido ese arbitraje no quedaba en los estudios judiciales internacionales, otro camino a seguir que la aplicación de su luminosa sentencia en ejecutar su mandato, demarcando con mojones estables el curso de nuestra línea limítrofe.

¿Qué tribunal de alzada bastante autorizado, fuera de los tratados internacionales puede abrir revisión en un proceso semejante en cosa de antemano juzgada?

Entendemos que el último y único tribunal mundial que pudiere intervenir, para conjurar el fantasma de la guerra entre dos estados vecinos es la Sociedad de las Naciones y nosotros ignoramos si hasta allí ha llegado en apelación del fallo del árbitro que nos ha puesto en orden en cuanto a Límites con Panamá.

Lea nuestro homenaje a Nuestra Señora de Mercedes - Página 5

Roosevelt hace un llamamiento a los huelguistas

HYDE PARK, Nueva York 22.—El presidente Roosevelt se ha dirigido a los obreros en huelga pidiéndoles que regresen a sus trabajos. Los jefes del movimiento se han reunido en Washington para tratar el asunto, así como también las proposiciones que les han sido hechas por el Comité de Arbitraje. Algunas compañías han informado que harán esfuerzos a fin de abrir las fábricas el lunes, ya que creen que la mediación del Presidente será atendida por los huelguistas.

El martes llegan dos mil quintales de azúcar para la Fab. Nacl. de Licores

La Fabrica Nacional de Licores recibió aviso de que hoy en el vapor Santa Catalina serán embarcados dos mil quintales de azúcar del pedido que se había hecho. Esta partida llegará el martes

e informan que en el curso de la presente semana se enviarán los otros 2000. El Sr. Orozco Casorla, administrador de la Fábrica cree que con esto puede hacer frente a la fuerte demanda,

pero que si es necesario se pedirá más. Ha aumentado considerablemente el consumo del azúcar en vista del alza tan grande en que se mantiene el precio del dulce.

LO QUE VI Y LO QUE OI

Como delegado del personal dirigente de LA EPOCA, asistí anoche a la reunión ci-

He visto por primera vez en mi vida una actuación eminentemente democrática

Un entendimiento entre el capital y el obrero

Hacia el Congreso Eucarístico de Buenos Aires

LIMA 22.—Alrededor de 150 personas han salido para Buenos Aires con el fin de asistir al Congreso Eucarístico; entre ellas cuéntase al arzobispo Monseñor Farfán, tres Obispos, y numerosos sacerdotes y monjas. Viajan con ellos peregrinos colombianos.

MADRID 22.—Monseñor Garay, Obispo de Madrid-Alcalá salió para Valencia en donde embarcará para Buenos Aires para asistir al Congreso Eucarístico.

vica de obreros anticomunistas en atención a la bondadosa invitación que la Directiva de esa agrupación nos hiciera. Vimos una gran concurrencia de obreros, a los caballeros del campo y del trabajo don Mariano Guardia, don Jorge Zeledón, don Roberto Zeledón, don Evaristo Castro, el señor Madrigal y otros cuyos nombres no nos fue posible consignar, no los conocíamos.

Lleró la palabra el señor Madrigal para recomendar la elección de don Claudio Pinto en reposición del Lic. don Victor Guardia, varios obreros hablaron para recomendar otros nombres, pero la asamblea por

unanidad eligió al Sr. Pinto.

Otro obrero sugirió la idea de que los capitalistas ordenaran obras útiles para dar trabajo a los desocupados, otro propuso la idea de la nacionalización de la prensa. En todas estas iniciativas hubo debate en medio de un ambiente de paz y de fraternidad.

Un obrero levantó su voz para decir que los comunistas eran sus hermanos y que él no concurriría a una lucha de exterminio sino de ideas que haciendo luz en sus almas, pudiera conducirles por convicción a su plano de actividades.

He visto por la primera vez en mi vida una actuación eminentemente democrática entre las masas sociales en la asamblea de anoche, un entendimiento entre el capital y el obrero, las dos fuerzas constructivas sociales, cooperando a la resolución de problemas que afectan hondamente la vida nacional, esto es sumamente sugestivo y edificante.

Cronista F. C.

Traducciones de LA EPOCA

Cartas de los mártires de Rusia

Continuación

Los niños

Tenemos tres niñitos que sufren terriblemente del hambre, y no podemos darles más que agua, hierba y acacia. es toda nuestra alimentación. Hermanos, no os canséis de nuestras peticiones. Nosotros los adultos vamos de aquí a allá aguijoneados por el hambre; pero los pobres niños lloran y suplican hasta que al fin, caen al suelo y se duermen. Tenemos el corazón hecho pedazos.

21 de Junio de 1933.

Las gentes mueren; las aldeas se quedan desiertas. No hay perros, no hay gatos, todo ha sido devorado. Los niños de 3 a 5 años son abandonados en la calle, donde mueren. Los muchachos de 18 años caen sin conocimiento y mueren también. El otro día ví a un soldado que ante los cadáveres de los niños, blasfemaba.

Primavera de 1933.

Una tarde, la pequeña Alejandra, ya disecada por el hambre, me dijo: «si no me das nada de comer, debo morir». Se le dió la única cosa que había: agua. Alejandra bebió un vaso, luego inclinó la cabeza para dormir. Al día siguiente la encontraron muerta de hambre.

No puedo pensar en mi pobre Tania, sin llorar. Como no había comido nada durante dos meses, era un esqueleto. Murió en pleno conocimiento y tranquilamente, como un niño. Lo que más me atormenta es que no pude enterrarla como una cristiana. El hospital la puso en tierra, desnuda y sin ataúd.

Región del Volga, primavera 1933.

Nuestro H. ha estado largo tiempo enfermo, pobrecito, qué hambre tenía! Nunca olvidaremos lo que sufrió el último día. Murmuraba sin cesar: «Tengo hambre». Entences le preguntábamos qué deseaba. Tristemente nos respondía: «de todos modos Uds. nada tienen». Al fin se durmió, pero movía la boca como si en realidad comiera;

sin duda soñaba con las cosas buenas de que carecía. Ahora ha dejado de sufrir.

Enero de 1933.

Llamamiento

Hermanos, vosotros sois seres humanos; tenéis un corazón. Os suplico ayudarnos. Durante tantos años nunca os he pedido nada. Pero es una horrible tortura ver morir a sus hijos. Yo os conjuro, ayudadnos! Vosotros tenéis también niños y sabéis que basta poca cosa para que un niño muera!

No tenemos nada en qué apoyar nuestra pobre cabeza enferma. Tenemos hambre, hambre, siempre hambre. Todos nuestros pensamientos están pendientes de la alimentación. Nos preguntamos cuánto tiempo más viviremos atormentados. Ah! tened piedad de nosotros!

Mayo de 1933.

Nadie puede representarse los sufrimientos de la muerte por inanición. Si el mundo pudiera ayudar a Rusia! Hoy contamos 10 muertos; los infelices murieron de hambre. Todos los días hay otro tanto.

13 de Julio de 1933.

Los judíos reciben paquetes importantes; es el «Viejo Israel». A decir verdad el Nuevo Israel (La Cristiandad) es más sensible a la suerte de sus hermanos. Perdonadme que escriba de este modo. Sé que vosotros no podéis compadecer a vuestros hermanos en desgracia, como nosotros que somos testigos. Os pido en nombre de Nuestro Señor Jesucristo que nos ayudéis. Dios os lo pagará. Tan pronto como recibáis esta carta, haced lo que podáis. Nosotros creemos, esperamos, que vosotros no permaneceréis indiferentes a la ruina de vuestros hermanos en Cristo.

8 de marzo de 1933.

La pluma no puede describir la magnitud de nuestra miseria. No nos cerréis vuestros corazones ni vuestras manos. Ayudadnos un poco. Quedaremos agradecidos por el más pequeño do-

nativo. Tenemos 5 niños.

30 Abril 1933.

Una miseria indescriptible me obliga a pedirso socorro. Estamos condenados a la muerte por hambre si no nos ayudáis; os daremos gracias de rodillas si nos enviáis con qué comer aunque sea una sola vez, hasta saciarnos.

Gratitud

Mil gracias por el donativo que hemos recibido. El Señor ha oído mi ruego. El os recompensará, porque yo no puedo hacerlo; pero siempre pensaré en Ud. en mis oraciones. Que el Maestro lo bendiga para que pueda socorrer a muchas almas enfermas y hambrientas. (R.B.D)

20 de Agosto 1933.

Si no hubiera sido por vuestra ayuda, mis tres niños ya hubieran muerto. Pasamos días terribles; si volvieran, no se si mi fe resistiría. Es como si uno viera degollar a sus hijos, sin poder hacer nada por ellos. Feliz el hombre que no conoce este tormento.

Mayo de 1933.

Con inmensa alegría mi familia y yo recibimos su carta y su envío. Mi niña de 11 años cuando vió su regalo, reunió a sus hermanos; se arrodilló y oró con ellos; les contó que Dios había oído las súplicas de la madre y que El había enviado un ángel para impedir que muriésemos de hambre.

Mayo 1933.

Oh generosos donantes, os damos efusivas gracias por el auxilio que habéis dado a nuestras pobres gentes. Hemos podido comprar harina, manteca, arroz, avena, azúcar, pues en Torgsin recibí más o menos 20 rublos oro. Junio 1. Torgsin. establecimiento de Estado con numerosas sucursales, que entrega al destinatario de un donativo un bono por la compra de mercaderías.

He recibido su regalo el 8 de mayo; me ha causado tanto placer, que no he podido dormir durante toda la

Antes de comprar un sombrero

visite la

Sombrerería Aymerich

que acaba de recibir los nuevos colores y estilos de las afamadas marcas:

STETSON :: BARBISIO :: WILSON y otros

Cualquier ARTICULO PARA CABALLERO puede conseguirlo de inmejorable calidad

en la

SOMBRERERIA "LA IMPERIAL"

de Federico Aymerich

Avenida Central

Antiguo local del Banco John M. Keith

El control del Mercado

Quedamos en deuda con nuestros bondadosos lectores al dejar inconcluso el importante asunto del control del Mercado.

El estudio de este problema económico tiene una más vasta atingencia con los de la vida de las multitudes, y, más amplia con la vida de los pueblos.

No se ha pensado aun en que las exigencias de la vida colectiva de las sociedades deben ser atendidas con una mayor amplitud y alteza de miras por cuanto ella significa la conservación de la raza y la paz y el equilibrio sociales.

Las clases dirigentes tienen una obligación imprescindible de velar de un modo perseverante, dictando disposiciones preventivas, por el bienestar especialmente de la multitud desheredada.

Hay un sector de la población urbana que tiene apoyo en las relaciones de familia o de simple carácter social, con las autoridades superiores, dispensadores de favores, fuera de la condición de su educación y aptitudes en una eficiente preparación para entrar en la lucha por la existencia y, por el otro lado, una desproporcionada multitud que carece de educación, de apoyo y de pensamiento para orientarse en el duro camino de la competencia de clases en donde triunfa el más fuerte o el más listo; aquél no necesita tanto de las medidas que solucionan los conflictos de la vida como este último, incolume y desamparado, castigado más cruel y despiadadamente por las crisis y calamidades populares que suelen azotar las multitudes. La escasez de

noche. Desde hacía tres semanas sólo he comido raíces. Muchas personas están pálidas y descompuestas. Todos los días mueren gentes en la calle.

1 de Mayo de 1933.

Han recibido su envío y no saben cómo darle las gracias. Pero la niña no pudo disfrutar de él: murió de hambre.

Marzo 1933.

alimentación es más intensa entre los pobres; la enfermedad contagiosa en forma de peste es más desastrosa entre los seres que no conocen ni pueden darse el lujo o el benéfico don de la higiene.

Estas consideraciones nos inducen a proponer medidas de una indiscutible conveniencia social a fin de que un saludable control del mercado revise los precios de la medicina y los regule para ponerlos al alcance del pobre; establezca justos y equitativos precios a la vivienda, ordenando la clausura de los llamados chinchorros en donde en una tremenda promiscuidad, sin luz y sin aire, se condenan al contagio moral y material pobres niños que llegan en edad prematura a ser carne de lupanar y víctimas del vicio, merced a la escuela objetiva del mal social, donde desarrollaron en contacto con seres abyectos.

He aquí por qué pensamos que esta gran creación del Control del Mercado, muchas veces por su estructura, viene a convertirse en una poderosa arma preventiva de la asistencia. La Defensa Social, la una y la otra se complementan!

Volveremos a conversar de este tema en el próximo número.

Presentada la demanda contra el Diput. Mora

Ante el Juez del Crimen de Limón presentó el Lic. Octavio Silva, agente fiscal de Limón, acusación por el delito de sedición contra el Dip. Manuel Mora, Carlos L. Fallas, Jaime Cerdas, Bustos y demás comprometidos en la huelga atlántica. A la acusación se acompaña fotografías de los documentos decomisados en 26 millas, los cuales hablan de revolución, de voladura de puentes, cerros, y del muelle de Limón, etc. Toda esta correspondencia fue fotografiada y llevada al puerto por el Coronel Rodríguez, Jefe de la oficina de investigación. El martes por la tarde el alcalde segundo de Limón, siguiendo instrucciones del juez, inició la sumaria.

Agencia Exclusiva del Cigarrillo Palmareño de **VICTOR**

Ofrecemos a Ud. Tabaco en rama y Picaduras en todo estilo, calidad y precio

Puros en varios tamaños, formas y precios

Productos premiados con Medalla de Oro en la última Exposición Nacional

DEPOSITO GENERAL: Lado Norte del «Almacén Raventós» y frente al Mercado, Avenida Central.

Será prohibido sentir?

Como mariposas de luz, transparentes, invisibles las armonías partían del violín. Volaban y volaban, unas en pos de otras, buscando en donde posarse, buscando sentimientos.

Los transeuntes, gentes de negocios los más, pasaban y pasaban, en busca de ocasiones, indiferentes a las frases del violín. Al fin uno se detuvo: un haraposo de once años, cuando más, limpios los pies; los pantalones y la blusa muy limpios y remendados; la gorra caída de lado e insuficiente a aprisionar aquella exuberancia de cabellos negros, los ojos, ojillos de conejo, negros también y muy vivos. Colgando del hombro izquierdo llevaba una pequeña caja de pino rematada en una pieza también de madera semejante a la parte inferior de un zapato. Era, bien se ve, uno de tantos limpiabotas.

El violín seguía vibrando, esparciendo dolorosas angustias o intensas dichas, soltando al aire caravanas de trinos o ecos de cascadas en que el bosque parecía articular su pensamiento.

El haraposo olvidándose de todo, acercó el cajoncillo a la ventana y subió sobre él para oír mejor. Nada de aquello le era extraño: aquellas armonías las había vivido él; suyos habían sido los regocijos y suyos también los lamentos. El violín parecía relatar la historia de su corta y fatigosa existencia. Recordó a Coralía, ausente desde el último octubre; recordó las risueñas tardes perdidas tal vez para siempre, en que cogidos de la mano, iban juntos a la montaña para oír el trinar de los jilgueros, junto a un manantial que surgía en un recodo del bosque. Después, ah!, su hermanita había muerto, en un anochecer horrible. Cuánto había llorado su madre aquella noche, lloraba y llamaba a su

Ecós del Hogar

Coralía, estrechándole a él con toda su fuerza... y él lloraba también... De pronto entre la parvada de armonías, asomó una nota sombría. Fué una congoja sinietra y desesperante: repetía el gemido, el último gemido exhalado por su hermanita al morir. Aquella impresión conmovió de tal modo al pobre chiquillo, que del rosal de su sentimiento brotaron florescencias de dolor.

En el momento en que el pequeño levantaba la manga de la blusa para enjugar con ella el torrente de emoción que de sus ojos brotaba, una mano torpe le asía bruscamente por el brazo obligándole a bajar. El policial le miró duramente y le indicó el camino con el bastón.

El limpiabotas quedó atónito, comprendió el peligro y dejó medroso la ventana. «Ah, murmuró: será que es prohibido sentir?»

La alegría

Nadie puede dar lo que no tiene; la rosa embalsama el aire porque en sí es fragante. Si encanta la tersura de sus

Página a cargo de la Profesora doña Etlima de Romero. Las damas o señoritas que quieran colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

Defensa y asistencia Sociales

A propósito de las ideas consignadas en nuestro número del jueves, en relación con la Defensa social, debemos informar de algunas instituciones ya establecidas en Norte América que funcionan hace algún tiempo en alivio y auxilio de las masas de seres humanos sin hogar y sin apoyo alguno.

Estas son el Free Coffe y el Free Soup, que a diario dan alimentación a millares de hombres y mujeres indigentes y los famosos hoteles de a diez céntimos que dan un servicio muy aceptable por tan módica suma.

Ya tenemos en San José varios cafés de a 5 céntimos y de este mínimo precio al café libre hay un paso que puede salvarse, mediante la cooperación de personas pudientes y en cuanto a la sopa libre, ya la ha resuelto, con una abnegación y desprendimiento digno de elogios la digna matrona doña Anita Huete v. de Jiménez.

Ahora vamos a exponer el proyecto que LA EPOCA

pétalos y la pureza del color es porque en sí es tersa y bellamente coloreada.

La suavidad, la fragancia y la luz son en ella constantes, rebosantes gracias que espontáneamente se derraman para dicha nuestra.

Pues tú, si no eres dichosa, ¿cómo harás dichoso a nadie? ¿A quién harás feliz, si en ti no hay felicidad? Y si no haces feliz a nadie, ¿para qué sirves en la vida?

Una florecita, una hierba, un pájaro, hasta una nubecilla que en un instante se forma y se deshace, nos regocijan y fortalecen con su hermosura y su gracia.

Sólo tú has de ser tenebrosa, sembradora de hástío y desesperanza?

Vive, pues, alegre. A toda costa, aunque te halles muy agobiada y muy herida, conserva un rinconcito luminoso en tu espíritu, para que de allí emane luz y serena ventura...

A. M.

Taller de Reparación

de Máquinas de escribir, Victrolas, Registradoras y toda clase de Mecánica Fina

Esteban Ramírez B.

25 varas al Oeste de la Clínica del Doctor Figueres

propone para resolver un conjunto de necesidades apremiantes para la población desamparada del país.

Nosotros pensamos en algo que pueda conjurar la extrema pobreza de las multitudes, pero de un modo definitivo y permanente; además en el problema de la reforestación de nuestros campos y caminos vecinales.

Hay en el país millares de kilómetros de cercas, alambradas sin un árbol que brinde su sombra y sus frutos a los que lo necesiten, esto es absolutamente injusto y debe corregirse, dictando una ley agraria que obligue a los propietarios a plantar cinco árboles frutales por cada cien varas de cerca inculta, estableciendo un impuesto de 10 céntimos de colón por cada 100 varas que carezcan de estos cultivos, impuesto aplicable a los fondos escolares para las cocinas y útiles de los niños pobres. Los frutos de estos árboles plantados a la orilla de la calle serán de los pobres.

En esta forma sin costo ni daño para nadie nuestras masas desheredadas tendrán en todos los poblados de Costa Rica millares de árboles frutales, los caminos vecinales se verán cubiertos de sombra generosa en un ambiente de amor y esperanza.

Imprenta Gutenberg

Folleto de LA EPOCA

No. 15

ISABEL LATORRE

DOS VENGANZAS

(NOVELA)

de Margot, como hoy brilla en el suyo, la medalla Milagrosa.

El tren silbó impaciente, como si le dolieran los minutos que le restaban a la desenfadada carrera que pensaba emprender; se cerraron violentamente las portezuelas, y, con un paso rítmico primero, y con vertiginosa rapidez después, se perdió entre las montañas llevando en su seno muchas esperanzas, muchas ilusiones, y muy intensos y trágicos dolores.

CAPITULO V

Horas de duelo

Los presentimientos del Vicario no tardaron en cumplirse. Algún tiempo después de la boda de Elvira se proclamaba en España la segunda República, y aunque al principio pudo creerse que el brusco cambio se verifica-

ría sin graves conmociones sociales, no fue así. No hacía un mes que flotaba en los aires la bandera tricolor, cuando el pueblo, hartó, sin duda, de esperar las riquezas y prosperidades con que le habían fascinado, rompió los diques, lanzándose a la conquista de unos bienes que tenía por suyos, cual fiera que, entretenida con miserables raciones, divisa, al fin, la presa codiciada. Empezó el ataque por la parte más débil, o, por mejor decir, más indefensa y abandonada, según el estado actual de las cosas: ¡los religiosos!; y a las doce, en pleno día 11 de mayo, se oscureció la luz esplendorosa de Madrid, se empañó la limpidez de su cielo con una inmensa columna de humo tan intensamente negro, que ha logrado oscurecer y manchar para siempre la brillantísima historia de nuestra Patria, con una de-

nigrante página, que se llama «La quema de conventos».

La baronesa y sus hijos se encontraban en Madrid desde que éstos regresaron del viaje de novios; porque la vida en aquel antiguo señorío de Castilla y en el vetusto caserón, de rígida arquitectura, «era muy tétrica para estos tiempos», según decía enfáticamente la baronesa. Allí, pues, los cogieron los vandálicos sucesos del 11 de mayo.

Apenas oyó Luis que la residencia de los Jesuitas, primeras víctimas de los odios populares, estaba ardiendo, salió de su casa, por si podían ser útil a los sabios profesores que le habían educado. Cuando llegó a la Gran Vía tuvo que presenciar el repugnante espectáculo de una inmensa multitud que aplaudía frenética el incendio, cual si se tratara de la más sugestiva diversión. Luis se hizo paso enérgicamente hasta la puerta del edificio, donde permaneció, esperando que el fuego se amortiguara, para penetrar y salvar lo que pudiera.

Desde allí vió pasar a varios Padres desapercibidos para la turba enloquecida, gracias a sus mal disimula-

dos disfraces. Cuando el incendio había tomado mayor intensidad, el envilecido grupo marchó a continuar su obra destructora, convencidos de que allí ya nadie podría evitar la catástrofe. Del interior surgieron entonces cuatro o seis mozaletes, y detrás de ellos un venerable Padre, de los más prestigiosos por entonces en la Compañía. Le habían encontrado en un sotáno y no cometieron un horrendo sacrilegio, porque la serena tranquilidad del sacerdote en tan críticos momentos y la devoción con que hizo sobre sí la señal de la cruz impresionó al cabecilla y mandó que nadie lo tocara. Sin embargo, al aparecer allí en medio de tantas hostilidades, fué recibido con gritos de salvaje alegría, y algunos más atrevidos y más incivilizados aún que el resto de los espectadores, se apoderaron de él con intento de arrastrarlo. De un salto se colocó Luis frente a los desalmados y cogiendo el brazo a uno de ellos que lo habían levantado para asestarle un tremendo golpe en la cabeza, y manteniéndoselo en alto, con fuerza de atleta, le dijo, enseñándole una magnífica

«browning»:

—Si no lo sueltas te abra-so los sesos.

Y dirigiéndose a los otros, que al ver el arma habían dado un paso atrás, continuó:

—¡Cobardes, venid a luchar conmigo si sois hombres, y no ensayéis vuestro valor con un indefenso religioso, que estáis seguros no ha de volver por sí.

Fué tan valiente su gesto, tan amenazadora su actitud, que aquellos envilecidos chicleos huyeron, dejando al pobre Padre medio tendido, sostenido únicamente por el robusto brazo de Luis, que, con la mayor reverencia que pudo, lo enderezó y le prodigó palabras de consuelo.

—¡Dios te lo pague, hijo mío!—dijo el Padre, elevando hacia él una mirada de gratitud—; te has portado como un héroe y sólo Dios tiene moneda para pagar acciones semejantes. Que El te dé la recompensa de los santos.

Luis besó respetuosamente la mano consagrada, y parando el primer «auto» que cruzó, ayudó a subir al sacerdote. Mientras daba al chofer las señas de su propia casa, se le acercó por la espalda

Continuará

¿Cuáles aspectos modificaría usted del periodismo nacional moderno?

Contesta nuestro redactor Adrián Vega A.

Indudablemente, son muchos los aspectos en que nuestro periodismo podría modificarse, o mejor dicho, debería modificarse, cosa que sería muy difícil, precisamente por la naturaleza misma de los aspectos a cambiar.

Tenemos uno de ellos, quizá el principal, talvez el único: el *sensacionalismo*. Porque hay que decirlo claramente, la gran mayoría de nuestros periódicos debe su popularidad, su vasta circulación, a la nota sensacional consignada diariamente en sus columnas a grandes titulares. Citare un reciente caso de sensacionalismo de los que se suceden a menudo en nuestros periódicos; refiriéndose a lo que había costado la huelga del Atlántico, decía un diario que $\text{C} 800.000.00$, mientras que otro apuntaba visiblemente el costo en $1.500.000.00$: como puede ver-

se, aumentó la cifra en... $\text{C} 700.000.00$, casi en el doble. Pero cuál es el resultado de este «balyho» periodístico? El aumento de ejemplares vendidos, que es tras lo que van las empresas.

Nada importaría que solamente fuera esta la consecuencia, pues con ella se favorece grandemente la empresa; lo inconveniente, lo grave es que el público va acostumbrándose a estas informaciones o noticias exageradas, llegándosele a hacer indispensables. Por eso ocreo que nuestro periodismo habría avanzado mucho cuando de las columnas de sus diarios desapareciera la nota sensacionalista. Y a esto es a lo que debe llegarse, ya que nadie desconoce la obra cultural que el periódico moderno está llamado a desarrollar en el medio ambiente.

LA DIVINA REVELACION

Domingo XVIII después de Pentecostés S. Mateo cap. IX vv. 1-8

Y subiendo en la barca, repasó el lago, y vino a la ciudad de su residencia o a Cafarnaum.

Cuando he aquí que le presentaron un paralítico postrado en un lecho. Y al ver Jesús su fe, dijo al tullido: Ten confianza, hijo mio, que perdonados te son tus pecados.

A lo que ciertos escribas dijeron luego para consigo: Este blasfema.

Mas Jesús viendo sus pensamientos, dijo: ¿Por qué pensáis mal en vuestros corazones?

¿Qué cosa es más fácil, el decir: Se te perdonan tus pecados; o el decir: Levántate y anda?

Pues para que sepáis que el Hijo del hombre tiene en la tierra potestad de perdonar pecados, (dice entonces al paralítico): Levántate, toma tu lecho, y vete a tu casa.

Y levantóse, y fuese a su casa.

Lo cual viendo las gentes quedaron poseídas de un santo temor y dieron gloria a Dios, por haber dado tal potestad a los hombres.

LA PARALISIS DE LAS ALMAS

Jesús sana a un paralítico. Y lo cura en Cafarnaúm. Y lo cura a la vuelta de Galilea. En esa misma ciudad había obrado otros milagros estupendos, pero ante este nuevo hecho, las gentes se agolpan ante el Taumaturgo, ávidas de escuchar sus palabras y de presenciar sus prodigios. Los S. S. Padres y los comentadores del texto evangélico nos representan en el orden espiritual, en este enfermo, a los pobres cristianos que tienen paralizada el alma por la costumbre de pecar que se ha convertido en una segunda naturaleza. En el orden natural, la inmovilidad, es uno de los mayores tormentos que asaltan al hombre. Por él se convierte en una especie de planta parásita estancada en un punto fijo, sin gozar las emociones de la vida de relación. Pero existe también otra inmovilidad, otro reuma espiritual que ataca y rompe el movimiento espiritual de las almas. Esta inmovilidad, este reuma son los peores. Porque primeramente *a) ciega la inteligencia*, ya que la costumbre de pecar les hace preferir el pecado con todas sus tremendas consecuencias a los bienes infinitos que produce la gracia. Por eso voluntariamente prefieren los resplandores eternos de la luz divina y de la Verdad, las tinieblas del error y de la mentira. *b) endurece los sentimientos del corazón*, haciéndolo insensible para sentir los imperativos de la recta razón y los remordimientos de la conciencia, debido a que tales almas *siguen pecando sin escrúpulos de ninguna clase. c) va debilitando las fuerzas*, y así no es extraño que con la continua repetición de pecar vaya debilitándose su carácter y carezca de las fuerzas y energías necesarias para dominar aquellos vicios que tan cruelmente le esclavizan. Debemos pedir constantemente a Dios en nuestras oraciones que nos vuelva el movimiento de las almas para elevarnos a El, resistiendo las tendencias irresistibles del pecado. Debemos también amarle profundamente, con toda nuestra mente, con toda nuestra alma, con todo nuestro corazón y con todas nuestras fuerzas, para ir despojándonos poco a poco de todos los malos hábitos que ataban nuestra alma al carro tenebroso del pecado y poder volar libremente, alegremente, ansiosamente por el cielo azul del orden sobrenatural.

ANGEL TERRAZAS

A Nuestra Señora d

★ 1218 ★ REAL ORDEN

Reseña Histórica de la Fundación de la Real Orden de Ntra. Sra. de Mercedes

★ Con gran Santo y

España, nuestra madre patria a quien debemos nuestro idioma y nuestra religión, fué una de las primeras provincias del mundo en donde floreció y fructificó la palabra divina de Cristo. A medida que se extendía la nueva doctrina, se extepdia también la cruel persecución, numerosos mártires, dichas almas que derramaron su sangre y ofrendaron su vida en aras de la fe, fueron hijos de la España noble y legendaria. A pesar de las terribles persecuciones, con el auxilio del Omnipotente, los cristianos continuaron cifrando su empeño en la conquista espiritual del paganismo, tarea noble y desinteresada, misión interminable que ha llegado hasta nuestros días. También la Virgen Sagrada, la excelsa madre de Cristo mostró su franco y decidido apoyo a esa lucha santa y se apareció a Pedro Nolasco en la noche del 1º al 2 de agosto del año 1218, cuando, retirado, meditando en hacerse solitario, se le apareció la Reina Celestial y le recomendó la fundación de una orden que ejercitara la caridad redimiendo cautivos y que llevara por nombre «Santa Maria de las Mercedes de los Cautivos». Al mismo tiempo que Nolasco, recibían el célico mandato dos personas más, que fueron el Rey y el canónigo de Barcelona procediéndose a la solemne fundación el 10 de agosto del mismo año. Como se trataba de Orden Militar, el Rey don Jaime concedió el uso del real escudo de armas para llevarlo en el escapulario; este carácter militar duró hasta 1317, cuando terminó el gobierno de los maestros *generosos legos y comenzó el de los sacerdotes*. El color blanco del hábito fué escogido para facilitar a los redentores cristianos la entrada entre los moros cuyo albornoz también era blanco. Esta redención de cautivos ocasionaba gastos y como su ilustre fundador no disponía de bienes materiales, pronto tuvo que organizar cofradías para recaudar sumas de dinero y con ellas proveer a los redentores debidamente autorizados para penetrar en tie-



ALTAR MAYOR Y PRESBITERIO DE LA IGLESIA

rras de infieles. Peligrosa comisión fué esa, impulsada por el amor a la Divinidad, única explicación que puede darse al contemplar el arroyo de tanto mártir, el primero de los cuales fué Fray Raimundo de Blanes en Granada en 1235. Se daba el caso repetidas veces de que durante el viaje fueran despojados de lo que llevaban para el rescate, como sucedió al mismo Santo, Nolasco, en una ocasión; más a pesar de ello, fue ocho veces en redención entre moros de España y Africa consiguiendo rescatar personalmente 890 infieles y mientras él fué gobernador de la Orden, ésta rescató 2718. La misión continuó hasta 1779, costando la redención de más de medio millón de personas, la suma de dos millones de pesetas. Extendiéronse sus favores hasta el continente americano, pues el capellán mayor de Colón en su primer viaje fué el mercedario Fray Juan Infante. Esta Tercera Orden está grandemente indulgenciada y la imagen de la Madre de Mercedes se venera con esta ad-

vocación como Patrona de Barcelona, unida a la historia de los religiosos mercedarios,



Escapulario

Por Etilma de Romero



de Ntra. Señora



Imponente fachada de la

de Mercedes

★ 1934 ★

El espíritu cristiano se ha celebrado el Año novena preparatoria en la Iglesia de La Merced



DE LA MERCED

La devoción que se desarrolló en la primera iglesia ocupada por la Orden de la Merced en la capital de la República.



Interior de la Iglesia de La Merced

Ya es tradicional entre nosotros el esplendor que reviste la solemnidad de la Virgencita de Mercedes.

El 24 de Setiembre es un día de gloria para los corazones cristianos; y es que, con ser ella, la Madre del Redentor, libertadora de cautivos y por haberlo demostrado aún en el orden puramente humano, sobre todo en los aflictivos tiempos del santo Rey don Jaime I, ¿en qué otro pensamiento pudiera mejor entretenerse con halagos celestes el corazón, que en el de liberarse ya por siempre de estas cadenas que torturan el alma y la mantienen en prisiones.

No de otro modo se explica aquel acendrado amor del pueblo devoto a la «Virgen blanca» en cuya piana vemos desechas unas cuantas cadenas simbólicas. Y entre nosotros el más rancio abolen-go de fe, prende sus llamadas en el día de mañana.

No nos extraña pues, que este año como el pasado, como los que le precedieron, atraídas las multitudes por el celo también del ilustre Sr. Cura de La Merced, Presb. don Rosendo de J. Valenciano, hayan caído de hinojos, en actitud de penitencia sincera; nosotros hemos visitado la iglesia en estos días de novena; hemos oído la palabra del misionero dominicano—Fray Agustín de Losada—explicando con claridad y hondura de pensamiento, las verdades eternas.

Y quién que no haya perdido su fe, no habrá dejado de conmoverse, edificado, del desfile mañanero de fieles mercedarios que, concluido el santo sacrificio de la Misa y la plática doctrinaria de Fray Alberto, se iban, con el propio Padre Rosendo a cumplir con las visitas reglamentarias del Año Santo, por las otras iglesias de la capital?

Y quién que no haya entrado por el relajado de las buenas costumbres, dejaría de reconocer la fuerza santificadora de la misión que, por haber caído la palabra divina en tierra abonada juntó en un solo día, con el sagrado vínculo matrimonial, a 13 cónyuges empedernidos ya en su vida marital, de amor libre?

Todo esto y más, que nos reservaremos para el próximo número, con una crónica detallada de la gran fiesta religiosa de mañana, presidida por los Excmos. Sres. Nuncio Apostólico de Su Santidad y Arzobispo de Costa Rica, signo es de la fe inmovible de un pueblo ufano de sus tradiciones de amor a la divina Corredentora de los hombres...

Crónica de Sociedad

Para Boston

Después de pasar los meses de vacaciones entre nosotros, regresó a la Universidad de Dentistería de Boston el joven amigo nuestro don Herman Carmiol Borbón. Mucho éxito en sus estudios le deseamos.

Para los Estados Unidos

En la mañana de hoy salen para los Estados Unidos en viaje de placer, la distinguida dama doña Luisa M. de Jiménez en compañía de su encantadora hija Estrellita. Atentamente las despedimos.

El té de hoy en el Club Unión

En las horas de la tarde de hoy se reunirá en la terraza del aristocrático Club Unión, numerosas personas de nuestro gran mundo con el fin de pasar unas horas de alegría. Se hablará de los preparativos que se hacen para el gran festival que se llevará a cabo la noche del 11 de octubre en celebración de la Fiesta de la Raza. Amenizará la Orquesta Murillo.

La velada infantil en el Teatro Nacional

Es grande el entusiasmo que ha despertado en los diferentes círculos esta suntuosa velada que dirige la señorita Gladys Pontón, la cual es a beneficio de la Campaña Antituberculosa y en honor del Dr. Facio, autor del humanitario proyecto.

Entre las damitas que tomarán parte se encuentran las siguientes: Virginia Berrocal, Florita Cañas, Cecilia Vargas, Teresita y Leonor Uribe, Maruja González, Azyadés Estrada, Virginia Aguilar, Mireya Castro, Nydia Matamoros y otras más. Ejecutará el programa musical la Orquesta Barquero.

Mejoria

Se encuentra casi restablecida de la operación que sufrió la estimable damita Flora Solano. Mucho nos alegramos.

Necrología

El miércoles por la noche falleció en la ciudad de Guadalupe, después de una larga enfermedad sufrida con resignación cristiana don José Blanco Ballesteros que durante algunos años sirvió como hermano lego a la Congregación de Padres dominicanos en Cuba y México.

El sepelio se efectuó el miércoles, habiendo acompañado los restos mortales una lujosa concurrencia.

Damos nuestra sincera condolencia a sus deudos y paz a los restos de don José.

Para los Estados Unidos

Por la vía del Atlántico parte hoy para los Estados Unidos el joven galeno don Enrique Berrocal, quien va a hacer un estudio especial relacionado con su profesión.

Cumpleaños

Con motivo de haber celebrado ayer el aniversario de su natalicio el caballero don J. Francisco Trejos Q., nos complacemos en saludarle cordialmente, deseándole mucha felicidad.

De Nicaragua

Procedente de la vecina del Norte ingresará hoy a esta capital el Ing. don Francisco Jiménez Ortiz. Lo saludamos atentamente.

Sentido fallecimiento

El 18 de los corrientes, entregó su espíritu al Señor, la señora doña Micaela Zeledón v. de Barrantes.

De corazón virtuoso, muy amante de los pobres, vivió doña Micaela según la regla de Cristo, que no es otra, que la de la mortificación de los sentidos para darse mejor al bien del prójimo y al propio amor de Dios.

Para Nueva York

Sale hoy en gira de recreo para los Estados Unidos el Lic. José Alberto Pacheco C. Lo despedimos deseándole feliz viaje.

Cumpleaños

Ayer festejó el mejor de sus días la apreciable dama doña Elenita Troyo de Jiménez, por cuyo motivo reunió en su residencia a un grupo de sus amistades, a las cuales atendió con toda gentileza en unión de su esposo don Mario Jiménez T. y su hija Lydiette. Saludamos respetuosamente a la señora de Jiménez, deseándole toda clase de felicidades.

En su onomástico

Con motivo de celebrarse mañana el día de la Virgen de Mercedes, no es muy grato saludar a doña Mercedes Paniagua de Cartín, a doña Mercedes de Arié, y a las señoritas Mercedes Zúñiga, Mercedes Salazar, Mercedes Rodríguez Villalta y Mercedes Pacheco.

La Osteopatía

debiera ser el primer pensamiento en conexión con el examen y tratamiento de lesiones por accidentes; y no recurrir a ella, como último recurso, cuando se sospecha que un miembro va a quedar defectuoso o su función nula.

El Médico Osteópata, por su educación y por el concepto mecánico de las enfermedades, está peculiarmente capacitado para atender toda clase de traumatismos.

La Osteopatía

da enorme importancia a la más pequeña desviación o alteración estructural del cuerpo humano, especialmente a las casi imperceptibles lesiones anatómicas de la columna vertebral; y mantiene y prueba que la indiferencia en el tratamiento científico de estas pequeñas lesiones, después de los accidentes más insignificantes, como son un paso en falso que conmueva el espinazo, un esfuerzo al tomar el tranvía, un simbronazo al viajar en autos, camiones, etc., es la causa de trastornos anatómicos que poco a poco producen desórdenes en el vientre, en los órganos digestivos, corazón, pulmones, y trastornos vaso-motores, congestión, capilar, etc.

La Osteopatía

da la importancia debida a la cirugía, cuando ésta se imponga. Todos los Colegios de Osteopatía en los Estados Unidos están enseñando actualmente Cirugía, puesto que es una ciencia mecánica que tiene el mismo fin que la Osteopatía: restablecer la armonía estructural del cuerpo humano. La Naturaleza se encarga de lo demás.

Dr. Vargas Araya

OFICINA:

125 vras al Norte de la Botica Oriental

San José, C. R.

GRAN HOTEL METRÓPOLI

← Victor Céspedes Duke →

SITUADO EN EL CORAZON DE LA CIUDAD

SERVICIO ESMERADO

Comida casera, pero variada, selecta, abundante y caliente

Teléfono 2861 :: Avenida Central SAN JOSE Calle 3a. :: Apartado 1193

CURIOSIDADES de la HISTORIA PATRIA

En 1801 había en todo Costa Rica 42 sacerdotes próximos, entre seculares y regulares, con un promedio de 1 sacerdote por cada 1235 habitantes.

De 1825 a 1850 disminuyó de un modo notable el número de sacerdotes por la dificultad que existía para hacer los estudios eclesiásticos y recibir las órdenes sagradas. No habiendo Obispo en Costa Rica, y vacante el Obispado de León de Nicaragua, quienes sentíanse con vocación a la carrera eclesiástica, debían ir a Diócesis lejanas para colmar sus aspiraciones.

Erigida Costa Rica en Diócesis el año 1850, su primer Obispo, el Ilmo. Sr. Llorente, para salvar la dificultad de la escasez de clero, apresuro a fundar el Seminario, trabajando él personalmente en la construcción del edificio.

Desde entonces la proporción de los sacerdotes con respecto al número de habitantes de Costa Rica es de uno por cada 3000.

Esa proporción es muy baja si se toma en cuenta que en países como Italia, Francia, España y Estados Unidos del Norte, existe un sacerdote por cada 800 o 1000 habitantes.

Además sabido es que entre nosotros con alguna frecuencia quedan vacantes varias parroquias por falta de quien las administre.

Con todo, la proporción de sacerdotes en Costa Rica es mayor que en las demás repúblicas de la América Central.

En 1925 el número de sacerdotes en las 5 repúblicas era así: Guatemala, 78. El Salvador, 128. Honduras, 61. Nicaragua, 78. Costa Rica, 117. Total, 462.

Tío Chico

El Monumento a la Madre

A mediados del mes pasado se agitó en las columnas de la prensa capitalina la hermosa idea consistente en erigir un monumento a *La Madre*. Hubo discursos por radio, publicaciones de todos los círculos intelectuales apoyando tan bella idealidad, pero de repente nadie volvió a decir nada del asunto.

En una de nuestras ediciones anteriores, hace bastante por cierto publicamos los nombres de las personas consti-

tuidas en comité y que estaban dispuestas a hacer efectiva la campaña. Nosotros suponemos que el asunto de la huelga atlántica distrajo las atenciones restando actividades a los trabajos que debían hacerse en pro del monumento.

La huelga está terminada, terminaron también las fiestas patrias y entonces no resta sino empezar a recoger fondos para levantar en el corazón de América este home-

naje a la mujer por quien todo corazón humano se conmueve de ternura. ¿Por qué no se hace una fiesta en un teatro para comenzar la colecta y entusiasmar a los públicos con las palabras que puede dirigir allí el caballero don Gerardo Fernández Mora, Presidente del Comité nombrado al efecto?

Costarricenses: ayudad con vuestros cinco a homenajear a La Madre, a vuestra madre.

UN PROBLEMA SOCIAL

Un autorizado crítico francés, E. Desmourens, en un importante estudio que publicó el *Petit Journal* de París, dijo estas palabras: «las escuelas y establecimientos docentes franceses solamente producen funcionarios que, aumentan en un porcentaje considerable anualmente el ejército parasitario del país.»

No satisfecho el señor Desmourens con sus inquietudes doctrinarias educativas de prensa, fundó la Escuela de las Rocas cuyo lema, en letras doradas del pórtico dice: «queremos producir hombres buenos y virtuosos, antes que enciclopedistas utópicos.»

De modo que los métodos, procedimientos y sistema de enseñanza franceses, pasan actualmente por un proceso de depuración y de reforma en vista de que los resultados de los liceos, escuelas e institutos, son poco adaptables a la demanda de la educación integral moderna.

Nuestras escuelas, colegios y legislación escolar, tanto como los métodos, sistemas y programas de educación, decimos mal, de nuestra enseñanza nacional, están calcados en el espíritu de la escuela francesa; la enseñanza laica, la legislación socialista escolar nuestras, han sido importadas para aplicarlas a nuestro pueblo, eminentemente católico.

Por ahora queremos tratar solamente un aspecto de nuestro problema social, como re-

sultado de la escuela oficial de Costa Rica, luego entraremos en el mundo interno con relación a los frutos que esta enseñanza laica ha producido en casi media centuria dentro de nuestro conglomerado social.

La queja del eminente educacionista señor E. Desmourens que hemos citado al principio de este artículo, tenemos que aplicarla íntegra a nuestro medio social una vez que nuestra escuela, hija de los franceses, adolece de las mismas taras, esto es, está llenando el país de un proletariado de parásitos de ambos sexos que luchan desesperadamente en su mediocre preparación, para alcanzar un puesto oficial y año con año, nuestras escuelas primarias, normal y colegios secundarios, aumentan en un porcentaje aterrador el numeroso ejército parasitario.

Si la crisis del trabajo ha provocado entre la masa social proletaria el más intenso malestar en el país, la crisis profesional es doblemente más grave y aterradora.

Hemos llegado a una situación insostenible; hay plétora, superproducción de médicos, abogados, farmacéuticos, maestros, oficinistas y carecemos de agricultores y mecánicos.

Tenemos una multitud de escritores que escriben con una literatura exuberante, pero no entran al fondo de las cuestiones sociales; care-

ceмос de especialización en las actividades escolares y universitarias.

Los jóvenes que abandonan las aulas, ya bachilleres, retornan a sus hogares con nuevas costumbres que les imposibilitan volver a las taenas del hogar en donde los viejos fundadores lucharon con la inclemencia del tiempo, para producir los medios de vida de la familia y se alejan del humilde poblado, depreciando el tesoro de la tierra, para emprender un pugilato en la ciudad en la conquista de un puesto oficial.

Las escuelas oficiales no están adaptadas a las modalidades de la vida nacional, se alejan del ideal práctico de producir hombres capacitados para el trabajo; el habitante del campo, transcurrido el ciclo de siete años de la enseñanza primaria, deja las aulas sin hábitos de orden para orientarse en la vida, sin fuerzas internas que le ayuden al iniciarse en su self government, en su propio gobierno, y, sin un criterio, sin desarrollo de su mente, sin hábito de la lectura edificante que le ayude a su auto-educación, entre en contacto en la sociedad en donde le aguardan el alcoholismo, la concupiscencia, el nicotinisismo, el juego y las tremendas sugerencias del mal social que trae enfermos los conglomerados sociales modernos.

De modo que el problema

ALMACEN

DE

RÓMULO ARTAVIA

Antes de hacer sus compras, pase a este Almacén. Precios los más bajos en plaza.

Ap. 653 — SAN JOSE — Tel. 3058

NOTA NECROLOGICA

Tenemos la pena de consignar en nuestras columnas la nota orlada de luto por la caída de un viejo roblar, fundador de una numerosa y distinguida familia en el vecino cantón de Curridabat; nos referimos al fallecimiento del anciano venerable, don Isidro Amador Picado, una ejemplaridad en el recio bregar del trabajo tanto como por sus virtudes ciudadanas, por su carácter e integridad moral y cívica. Duélenos en el alma que estos representantes de una generación de hombres cuya contextura de rectitud y pureza reflejan una época de esplendor moral y religioso de nuestro ambiente social, dejen la bandera del ideal y abandonen, merced al

cumplimiento de la ley eterna de la muerte su luminoso apostolado de enseñanza, mediante el ejemplo.

Prueba objetiva de nuestras sentidas frases fue la imponente manifestación de duelo que repercutió en el vecindario compacto que concurrió al funeral.

En el cementerio hablaron con muy elocuentes y sentidas frases, haciendo un elogio fúnebre del extinto, don Alberto Pérez Cabrera por parte del Circuito III y en representación del pueblo de Curridabat don Marcos Quirós.

LA EPOCA, al registrar tan sensible acontecimiento en sus columnas, hace suyo el dolor de sus deudos y envía su pésame más sentido a la inconsolable viuda doña Rafaela Monge v. de Amador y sus distinguidos hijos.

ya no es educativo, se transforma en un grave desequilibrio económico por cuanto le restamos brazos a la producción agrícola del país y aumentamos automáticamente el parasitismo social que pesa demasiado sobre los ya escasos elementos productores del país, de aquí la escasez de azúcar, dulce, arroz, etc. y la abundancia de licores, cenas, etc.

PAQUITO

La Revista Infantil para los Niños

Ha aparecido ya

BUSQUELA!!

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

MORAZAN DRY CLEANING

Llame al
Teléfono 3330

Mamá, cuéntame un cuento

La Tijera y el Serrucho

Por casualidad, quedaron juntos sobre una mesa la tijera y el serrucho.

—¿Cómo te llamas? — preguntó el serrucho.

—Tijera.

—¡Tijera!... ¡Vaya un nombre!...

—Y tú, ¿cómo te llamas?

—¡Serrucho!

—¿Serrucho?... ¡Vaya un nombre!

—¿Cómo?... ¿Quieres un nombre más lindo que Serrucho? Pregúntale a cualquiera. Entre serrucho y Tijera me parece que no puede caber duda. El mío es mucho más lindo.

—A ver. Muéstrame cómo trabajas.

—Síich... Síich... hizo la tijera abriéndose y cerrándose repetidamente.

—¡Ja, ja, ja!—rió el serrucho.—Yo cuando trabajo hago así: oye: Rrrr... Rrrr... Rrrr... Fíjate, ¡qué bonito!

—No le hallo ninguna gracia. Además, no te has movido como yo.

—¡Porque no me da la gana!...

—O porque no puedes hacerlo.

—Dime, Tijerita o Tijerilla: ¿se puede saber cuántos dientes tienes?

—Ninguno.

—¡Ja, ja, ja!—volvió a reír el serrucho.—Discúlpame...

pero es realmente gracioso; algo nunca visto... En fin, no te ofendas; si me río... ¡Ja, ja, ja!... ¡Ni un diente para remedio!... ¡Ja, ja, ja!

—Ningún diente, es verdad—dijo la Tijera,—y no los necesito.

—¿Y con qué trabajas?... ¿Con qué comes, infeliz Tijerilla?

—Tengo dos hojas brillantes y afiladas. Tengo dos ojos muy grandes.

—Te compadezco, Tijerilla; pues tu sabrás que lo más importante en este mundo son los dientes... ¿Será que eres recién nacida?

—No, por cierto.

—Será que eres muy vieja; pero tan vieja, que se te han caído.

No.

—Será que comiendo algo te los has tragado junto con la comida.

—Tampoco.

—Entonces, es lo que yo digo. que no sirves para nada. ¡Pobrecilla Tijereta!... ¡Mírame!

—Ya te miro.

—Observa mis hermosos dientes.

—Los veo.

—¡Qué bien te vendrían dos, siquiera! Y podría dárte los, porque tengo tantos... ¿Sabes cuántos son?

—No los he contado.

—Cuarenta y ocho, para que lo sepas... Todos ellos enteros, brillantes, puntiagudos y en perfecto estado.

—Te felicito.

—Y yo te compadezco. No hay nada más horrible que no tener un diente... Y dime: ¿Quiénes son tus amigos?

—El dedal y la aguja.

Ya me lo figuraba... «Dime con quien andas y te diré quién eres... ¿No te da vergüenza tener tales relaciones?

—Me parecen muy buenas personas; humildes y laboriosas.

—Sin dientes, como tú.

—Y usted, señor Serrucho, ¿qué amigos tiene?

—Nada menos, señorita Tijeruda, que el martillo, la tenaza y otros así... ¿Qué me dices?... Si el martillo cae sobre tu dedal lo hace torta. Si la tenaza agarra a tu amiguita la aguja, la parte en dos, y te hace dos amigas... Nosotros somos así. ¡Tenemos mucha fuerza!

—No lo sabía.

—Pero lo sabes ahora. Si se me antoja, puedo cortar esta mesa por la mitad. Prueba tú a ver si lo haces.

—Yo no; me gustaría verte a ti. Procura cortarla.

—Con mucho gusto; pero debes retirarte. Sal de encima y la cortaré.

—No puedo moverme sola.

—En ese caso esperaremos.

—Bueno—dijo la tijera.—

Pero ya que tienes tanta fuerza, ¿por qué no me sacas tú?

—Porque... porque... ¡yo tampoco puedo moverme solo!

—Es raro que tanta fuerza no te alcance siquiera para moverte.

—Es que necesito que venga alguien a ayudarme. ¡Como soy tan pesado!

—Oye, Serrucho—dijo la tijera:—Tanta vanidad y tanta jactancia no están bien en un pedazo de acero como nosotros. Toda nuestra obra depende de la mano que nos anima y nos guía. Poseerás esos amigos tan forzudos y esos cuarenta y ocho dientes que dices; pero sería conveniente que tuvieras también un poquito de modestia.

—¡Me estás faltando al respeto!

—Claro que sí, Serruchín.

—¿No me tienes miedo?

—Ninguno serrechuelo.

—¡Ah!... ¡Espera y verás!

—Ya estoy esperando, desdichado Serruchete... Y miro tus cuarenta y ocho dientes, y miro tu vanidad y tu tontería, y te compadezco.

—¡Ni una palabra más!

—Por supuesto, que en la vida volveré a hablarte.

Quedaron en profundo silencio la tijera y el serrucho.

¡Desde ese día, nunca más han cambiado una sola palabra!

Las Semillas de Hortaliza, Flores y Pastos

que necesite para su huerta, su jardín o su finca, las consigue siempre frescas, con magnífica germinación y al precio más bajo, en el

ALMACEN DE SEMILLAS

J. E. VAN DER LAAT, Sucs.

50 VARAS AL SUR DEL MERCADO - - - SAN JOSE

Para destruir los hormigueros que tanto daño hacen en este tiempo, el remedio más fácil, eficaz y barato es el

CYANOOGAS

Pida instrucciones completas

IDEAS SOBRE EL PERIODISMO NACIONAL MODERNO

Ha llegado a nuestras manos, galantemente enviado por el señor Director del Colegio Superior de Señoritas, don Claudio Cortés, el folletito en que se ha recogido el pensamiento de los periodistas militantes del país, en referencia con la encuesta propuesta: «¿Cuáles aspectos modificaría Ud. del periodismo moderno?» Es sumamente sugestivo el tema propuesto, por este motivo y por vía de información a nuestros abonados a cuyas manos no habrá llegado el librito, damos a continuación de un modo sintético, los conceptos pertinentes de cada uno de los periodistas que han emitido su opinión.

Rubén Hernández P.—*La Hora*: «Tendencia moderna en cuanto a presentación sin ideas y tendencias definidas sin orientación, copia del periodismo continental.»—La respuesta al tema: «Yo diría que exigiéramos un poco más de trabajo pensante del Redactor y cuidarse un tanto de la colaboración ajena en sus informaciones.» «Aquí vivimos las necesidades personalistas en política y una congestión literaria y artística, considero que hemos llegado a un periodismo acorde con el temperamento del país.» — No contestó el tema.

Adolfo Herrera García.—*La Hora*: «Ninguno. Haría los periódicos de nuevo.»

Rodrigo Méndez S.—*La Prensa Libre*: «Antes de suprimir me parece que lo que aquí se debiera hacer con el periodismo es ampliarlo, etc.» «Otro aspecto que se podría suprimir en el periodismo, es el relativo a la política, que viene a constituir en estos tiempos uno de los mayores descalabros.»

Victor Ml. Corrales.—*La Prensa Libre*: «Desterrar la nota roja, abolir la nota social.»

Ramón Caldera: «No hay nada que modificar.»

Carlos Pérez Treacy.—*La Prensa Libre*: «No estuvo dentro del tema.»

Horacio Parra L.—*La Tribu-*

na: «Desterrar el amarillismo y la crónica social.» Noé Solano.—*La Tribuna*: «Desterrar la costumbre del reportaje, los campos pagados o los campos cedidos.»

F. Borges Pérez.—*La Tribuna*: No contestó el tema, solamente dió a entender que hay mucha escoria en el periodismo!

Juan Francisco Rojas.—*La Prensa Libre*: No contestó el tema.

Rafael Soley.—*La Tribuna*: No contestó el tema.

Eduardo Chavarria.—*La Prensa Libre*: No contestó el tema.

Francisco M^a Núñez.—*Diario de Costa Rica*: No contestó el tema.

Roberto Rodríguez S.—*La Tribuna*: «Se hace necesaria una frecuente colaboración agrícola y reducir en lo posible el excesivo número de reportajes.»

O. R. Bruce.—*La Tribuna*: «Ocho mandamientos para el repórter y siete para el redactor, sin incluir el sastrero que usa las tijeras.» No contestó el tema.

Rubén Iglesias H.—*La Tribuna*: «Pureza y claridad en el lenguaje, orientación editorial, libertar el periodismo de la influencia oficial.»

Ricardo Rojas V.—*La Tribuna*: No contestó el tema.

Higinio Vega O.—*La Prensa Libre*: «Yo aboliría la intervención del relumbrón y la preferencia que dispensa a los curiosos impertinentes de la cultura nacional.»

Joaquín García Soto.—*Diario de Costa Rica*: No contestó el tema.

Jaime Carranza.—*La Tribuna*. La respuesta de este caballero es ingeniosa, y, burla burlando concretase en una gran verdad única por su alcance: «Tengo la idea de que conviene reformar nuestro periodismo, buscando la manera de conseguir que los periódicos, los gobiernos y los grandes intereses industriales o de otro género por otro lado, lle-

guen a ser cosas distintas y no una misma cosa como son en la actualidad. Aquí no se puede escribir si no es viendo la cara que pone el gobierno o consultando el buen humor de los grandes intereses, etc.»

Manuel Formoso.—*Diario de Costa Rica*: No dió respuesta concreta al tema.

Rodrigo Acuña.—*La Tribuna*: No contestó el tema.

Abelardo Bonilla.—*Diario de Costa Rica*: No contestó el tema.

José M^a Pinaud.—*La Tribuna*: No dió respuesta.

La generalidad de las respuestas se alejan del punto esencial de la encuesta que es como lo hemos expresado, tomada del folleto: «¿Cuáles aspectos modificaría Ud. del periodismo nacional moderno?»

Algunos escritores sientan definiciones de la naturaleza del periódico e insinúan lo que éste debiera ser, alejándose de la idea de lo que no debiera ser, que es el fondo de la encuesta.

Nosotros pensamos que hay mucho que variar o modificar del periodismo nacional moderno.

Hay dos aspectos de la psicología del periodismo que deben desterrarse: primero, el narcisismo, común a escritores y particulares.

Algunos escriben con un afán personal de delinear su retrato en lo que producen como consecuencia de su egolatría o adoración del yo: son como las niñas ante el espejo con su mota, polvera, lápiz

Pasa a la octava página



ADAM-EVE
HIGH CLASS
"ADAM-EVE"
TRADE MARK

Adán y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. SATISFECHO

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. ACUÑA
Tel. 2398 :-: Ap. 926
75 varas al Norte de la Botica Oriental. SAN JOSE

RAMON LEON h.

le ofrece a Ud.
Maderas del Pacífico
finas y para construcción
De la Mejor Calidad
Precios los más Bajos
Teléf. 3032 - Ap. 1197
100 vs. al Norte de Musmanni

A los católicos de Costa Rica

Se está editando el *ALBUM CATOLICO DE COSTA RICA*, obra que contendrá la historia del catolicismo, en esta república desde sus comienzos hasta nuestros días y que será un bello exponente ante propios y extraños de que en Costa Rica, no ha decaído el entusiasmo religioso, ni se ha perdido el respeto y el amor que heredamos de nuestros mayores, por la Iglesia Católica, Apostólica y Romana, bajo cuyo pendón se cobijan la mayoría de los habitantes de este privilegiado país.

Obras de esta naturaleza, *LA PRIMERA EN AMERICA*, no debía faltar en ningún hogar católico, y todo el que piensa y siente como tal, debe apresurarse a suscribirse a la misma, contribuyendo así al éxito de una obra que será el orgullo de los católicos de Costa Rica.

SUMARIO:—Reseña del Vaticano; S. S. Pío XI; sus últimas disposiciones; Excmo. Monseñor Carlos Chiarlo, Nuncio Apostólico; Excmo. Monseñor Dr. Rafael Otón Castro, Arzobispo de San José; Venerable Cabildo Metropolitano; La Curia; Padres que la componen con sus respectivas biografías; Congreso Eucarístico Internacio-

nal que se celebrará en Buenos Aires; Arzobispos y Obispos que ha habido en Costa Rica, con sus fechas; Parroquias de toda la República y Padres que las dirigen; Capillas y Conventos; Biblioteca y Museo Católicos; Iglesias de Costa Rica y padres que las dirigen; Capillas y Conventos; Biblioteca y Museo católicos; Iglesias de Costa Rica y padres que las dirigen; Asilos y hospitales religiosos; Hijas de María; señoras de San Vicente de Paul; Caballeros Marianos; Otras Instituciones religiosas; Hermanas de la Caridad; Monjas; Comunidades; Colegios Católicos; Periódicos y Revistas católicas; Seminarios; Historia y fotografía de todos los templos de Costa Rica; pueblo por pueblo; Historia de la aparición de Nuestra Señora de los Angeles; Historia del Santo Cristo de Esquipulas; Calendario perpetuo; Fiestas movibles hasta el año 1940; Pascuas de resurrección en cada año del siglo XX; Santoral alfabético; Directorio clasificado de todas las iglesias; Datos importantes y curiosos sobre la Biblia. Muchos datos más, que servirán para dar a conocer al mundo el floreciente estado de la Religión Católica en Costa Rica.

EDITORIAL LATINO-AMERICANA

Sr. G. A. Vasseur, Gerente.

Hotel Rex, San José, C. R.

Deseando suscribirme al *ALBUM CATOLICO DE COSTA RICA*, que se está editando, le agradeceré se sirva enviarme informes sobre el mismo, sin que esta solicitud implique compromiso alguno por mi parte.

Firma.....

Dirección.....

Ideas sobre el periodis...

Viene de la 7a. página

para dar rojo a los labios y pinces para las uñas; y, segundo la explotación de la vanidad y de las pasiones humanas en forma de luchas personales de intereses inferiores.

Es enorme el perjuicio que el periódico ocasiona a la cultura popular cuando se aleja de su apostolado de luchar por el bien y la paz sociales, poniendo sus columnas al servicio de la bandería política sectaria.

El ideal de integridad de la prensa no existe ni es po-

sible que pueda devenir si no es en un futuro lejano por cuanto la labor cultural de nuestros centros docentes adolece del grave defecto de falta de integridad; por lo tanto, la población que se ha formado en media centuria bajo un régimen escolar unilateral semejante, reflejará este defecto en sus actuaciones, ya sean políticas o sociales.

Y pensamos finalmente que un periódico sin ideales y sin orientaciones definidas, es un barco sin brújula, al garete en el mar de escollos de la vida moderna.

Cintas para máquinas de las acreditadas marcas Kee - Lox y Greif ofrece un completo surtido La LIBRERIA LOPEZ frente al Almacén La Casa en la Avenida Central También ofrece a los precios más bajos de plaza un completo surtido de artículos de escritorio, como papel para máquina y de copia y papel carbón de las mejores marcas.

LIBRERIA LOPEZ

Reseña histórica de la...

Viene de la 4a. página

da por ellos con el nombre de «Santa María de la Merced de los Cautivos». Este nombre se adoptó inmediatamente después de la descendencia de la Virgen según consta en documentos irreputables. Esta sagrada imagen ha recibido a través de los siglos la visita de todos los santos de la Orden Mercedario y de otros como San Francisco de Asís, Santo Domingo de Guzmán, San Ignacio de Loyola y San Francisco de Borja.

En nuestro país hemos de regocijarnos ante la bella escultura que poseemos en la iglesia de Nuestra Señora de

Mercedes de la capital de la República y en donde se encuentra canónicamente establecida desde hace muchos años la Tercera Orden Mercedaria. Un crecido número de caballeros integran la sección de varones y mayor número aún, la de mujeres. Las venerables mesas de ambas secciones están formadas por personas de diferentes clases sociales, escogidas entre la masa de terciarios, de reconocida capacidad y relevantes méritos. El padre Moderador de la Orden es el ameritado Presb. don Rosendo de J. Valenciano, quien lleno de celo por el culto a la

LA VOZ DE NUESTROS LECTORES

NO HAY PEOR CIEGO QUE EL QUE NO QUIERE VER

Sigue proponiendo Costa Rica arreglos de límites con Panamá, a pesar de que no existen palabras para explicar más claro que este asunto está "completamente" definido

Hace algunos días publicamos un artículo sobre el viaje que los diputados iban a efectuar a la frontera Sur para definir este mohoso asunto de límites con la vecina Panamá.

El caballero y magnífico patriota don Gerardo Fernández Mora publicó en La Tribuna un artículo muy bien documentado en el que se decía que por juramento de ambas partes contratantes, se había acordado someter el asunto al estudio del Chief Justice de los Estados Unidos y ACATAR el

fallo como viniera. Este alto magistrado dió su resolución definitiva e inapelable y si las cosas están como están, es por la negligencia de nuestro gobierno al no amojonar inmediatamente después.

Por lo tanto, es claro de toda claridad que este asunto está definido completamente y sólo resta a Costa Rica ejecutar el amojonamiento.

No obstante, nuestra Secretaría de Relaciones se ciega y continúa proponiendo arreglos amistosos que no proceden.

No comprendemos cómo suceden estas cosas

en Costa Rica. ¡Si nosotros nada tenemos que ver con el asunto! El fallo White nos dió la última palabra y el punto final de la controversia.

Entonces para qué los trabajos de los señores Luis Anderson y Pedro Pérez Zeledón?

Señores del Gobierno: Amojonemos sin temor a reclamos porque la justicia está en nuestras manos y ella es la mejor arma. Respetemos el fallo White amojonando para demostrar que si otros países no tienen palabra de honor porque no la cumplen, Costa Rica si la tiene.

Jóvenes de Costa Rica. Velad porque no os leguen los que ahora mandan una patria sin honor. Haced reuniones, manifestos y cuanto esté a vuestro alcance para que nuestros representantes cumplan NUESTRA palabra de honor.

La mayor aspiración nuestra es sabernos respetados en el extranjero.

J. H. B.

Está Ud. sano?

EXAMINESE

LA SANGRE,

HEES,

ORINA, Etc.

Laboratorio Carlos Víquez

Frente a las Compañías Eléctricas
SAN JOSE, C. R.

Una reforma en los sistemas judiciales

Por algunas publicaciones que hemos tenido el gusto de leer, nos hemos enterado de la reforma propuesta por el señor Lic. don Juan Rafael Vargas Valverde.

Confesamos sinceramente que somos legos en la materia pero que a pesar de ello, por dondequiera escuchamos constantes voces de protesta contra los sistemas actuales de nuestra justicia, que embarulla, y más bien embruja de tal manera los asuntos, con tan grave perjuicio para la verdadera justicia, que resulta más que nugatoria, una falsa justicia creada para vidoria de tinterillos y abogados sin escrúpulos. Con ella se lleva la mejor parte quien menos razones tiene, con tal de que sepa manejar en el enredo.

Decimos esto para significar nuestra opinión favora-

ble al proyecto: lo creemos necesario, oportuno (porque nunca es tarde cuando la dicha es buena, según reza el refrán) y encontramos en él la solución de diversos problemas, no siendo el menor el de evitar el amontonamiento de negocios en trámite, que viene acentuando la necesidad de aumento de personal en las oficinas respectivas.

Conocemos al Lic. don Juan Rafael Vargas desde hace muchos años. Su labor constante y estudiosa, pero más que todo su índole, su probidad y su afán reiterado por la mejor verificación de la justicia, le hacen digno de crédito en esta labor patriótica. Es un deber imperioso escuchar a los sabios y estar-se a su criterio, cuando viene respaldado con todos los qui-

lates exigibles, en cuenta desde luego, el de desinterés.

Vengan en buena hora las reformas comentadas. Ellas velarán por el mejor nombre de esa institución que entre nosotros ha ido perdiendo la confianza y consideración a que tiene derecho, precisamente porque los actuales sistemas están enmarañados y en ellos encuentra campo fácil la tergiversación y la maniobra sin conciencia de rúbricas explotadores, a como dé lugar, de la gestión judicial.

Aristides Meoño
Alajuela, setiembre 20 de 1934

Día 26: a las 9.30 en el Teatro Nacional, inauguración del Congreso de Maestros de 1934

Tan SEGURO como la Salida del SOL



Madre del Redentor ha procurado hacer lo más extensiva posible esa devoción, siendo correspondido por los fieles en su plausible empeño. En las fiestas anuales que se verifican bajo su dirección excepcional, no se omite esplendor alguno, resultando dignas de la Reina de Mercedes.